
2014年，在江苏读大二的钱志文通过微信网
店卖出了58个热水袋，今年8月份，他得知自己当
时售出的热水袋属于国家禁止销售的电极式电热
水袋，极易引发安全事故。之后，他开始主动联系
买家一一退款召回。钱志文称，整个召回退款过程
已花费约5万元，而当时卖热水袋所赚仅1000多
元。目前，已收回30来个实物。(9月19日《北京青年
报》)

钱志文自费召回热水袋的过程中，一次次地
受到拒绝，有的买家甚至把他当成骗子，这是以喜

剧的方式，来讲述着关于市场经济，关于诚信社会
建设的一些道理。“召回热水袋”的真正意义在于，
它反映了以召回为表现的企业责任。一个微信网
店——— 这是多么小的企业，只卖了58个热水
袋——— 这是多么小的生意，固然这批热水袋有问
题，不符合国家标准，只是一件小事，如果不召回，
也不会掀起多大的波浪。可钱志文不仅自费召回
了，而且尝尽酸甜苦辣依然不改初衷。如其所讲，

“我觉得做完这件事，我对得起自己良心”。这是什
么？这体现了一种可贵的责任意识。

作 者/ 张建辉

杭州白领王涛从7月开始看房，越看心里越
发毛，9月18日，他最终选择了放弃，“现在上涨的
趋势让人根本就喘不过气来，爸妈一辈子攒了几
十万元，一个礼拜内就可能完全蒸发了”。进入8
月，杭州主城区的新房全部上调价格，其中单价
涨幅最多已达万元，多数新盘捂盘惜售。（9月20
日《时代周报》）

类似王涛的购房者并不少。他们虽然知道等
待房价下跌有些遥遥无期，但是他们还是难以接
受房价的飞速高涨。这确实是一种现实压力。当
他们手捧着自己辛苦攒下的钱，当他们冒着啃老
的骂名拿出父母一生的积蓄时，却发现，钱在飞
快地贬值，原本可以买两居室的钱，转眼就只能
买一居室了。在某种程度上，他们因为无法承受
房价上涨的速度与压力，正在被房市无情抛弃。

高房价不仅是一种经济压力，还是一种精神
压力，高房价的后果不仅是让人背上沉重的负
担，还容易让人放弃坚守的价值观——— 只有买得
起房子，炒得了房子，才是成功者。普通人眼看着
买房的钱蒸发，眼看着别人在炒房中赚得盆满钵
满。所以，在看到房价高企时，既要从经济角度
看，房价对人的生活产生了怎样影响，还要从精
神层面看，房价对于人的价值观产生了怎样冲
击？

■ 漫 画
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本报日前报道，在省政协召开的《关于解决城
市孩子“小饭桌”问题的建议》重点提案督办会上，
省食品药品监督管理局副局长陈耕表示，学校食
堂是学生就餐的主渠道，办好学校食堂是解决“小
饭桌”问题的治本之策。将学校食堂建设纳入中小
学建设的整体规划，通过学校办好食堂解决学生
就餐问题。

众所周知，“小饭桌”的隐患越来越引起家长、
学校和社会各界的担忧。这种担忧主要表现在两
个方面：“小饭桌”一般为居民小区内租用家庭住
房，软硬件设施不齐全，更缺乏必要的消毒措施；
从业人员大多为下岗、退休人员或农民工，缺乏必
要的餐饮经验和食品营养知识，健康状况没有保
障。我省食药监部门的调查也显示，目前大多数小
饭桌处在居民区，未取得营业执照等主体资格，条
件也是良莠不齐，存在消防安全、人身安全、公共
卫生安全、食品安全等多重隐患。所以，因吃“小饭
桌”出现身体不适的现象时有发生，严重损害了孩
子们的身心健康和合法权益。

“兵来将挡、水来土掩”，有关部门查处是最直
接的办法。但是，囿于现实条件和家长需求，一刀
切取缔家庭“小饭桌”并不现实；再就是查处的难

度，不符合规范的家庭“小饭桌”主要藏身民宅，隐
蔽性强，不易被发现，监管难。另一个办法是，通过
宣传，提高家长和学生的食品安全意识，自觉抵制
不规范的“小饭桌”，但意识的形成要有一个过程，
学生们的健康等不起。

眼下学生刚刚秋季开学，尽管我省各地食药
监部门组织开展了学校食堂和小饭桌食品安全监
督检查，并在全省17市学校门口和网站公示了6919
家“小饭桌”，但是，各地多小区还是“冒”出了许多
没有登记的“小饭桌”。据报道，济南某小区的三栋
楼里竟然“藏”了25家，600多个学生在这里出入，切
不说这么多孩子扰了居民，秋季正值食物中毒的
高发期，孩子的饮食安全足以让人提心吊胆。

“办好学校食堂是解决‘小饭桌’问题的治本
之策”。这话说得好，校内食堂的建设是解决“小饭

桌”问题社会成本最小也是最有利于中小学生健
康成长的方式，但操作起来会有不少的困难。比
如，市区的学校拥挤，没有地方建食堂，有的学校
存在资金和管理人员短缺等问题。既然问题出现，
有关部门就该尽快着手解决问题，不能让问题成
为影响孩子健康的羁绊。也不能排除某些学校怕
麻烦，担心食品“出事”，多一事不如少一事。试想
一下，孩子的健康是第一位的，“健康成长，快乐学
习”不是印在文件里的，不是挂在墙上的，也不是
写在教案里的，而是体现在教育主管部门、学校、
教师、家长身上的实实在在的行动。所以，教育部
门不应该怕麻烦，食品安全问题是职责所系，如果
学校能够对食堂严格管理，就不会出现什么食品
安全问题，绝不能以此作为不办或拖办学生食堂
的借口。

“我拒绝为导师管理的公司打工，不但导师评
价得了零分，还被迫‘演练’并公开道歉。”9月19日，
曾就读于保定某大学风景园林硕士专业的小坡(化
名)仍然难以平复情绪。近日，该大学终于就小坡反
映的问题进行了书面答复。目前，该大学纪检监察
部门正在进一步调查，将依据有关规定对相关人
员和单位进行责任追究。(9月20日《燕赵晚报》)

拒绝为导师管理的公司打工，就被评价为零
分，还被迫进行公开道歉，这是有什么仇什么怨，
有什么深仇大恨?类似“导师欺凌学生”的事件并不
少见，比如今年5月17日，电子科技大学教授、博导
邵振海被学生举报不少恶行，如借学生名义敛财、
欺凌学生、威胁与辱骂学生；2014年时，厦大人文学
院历史系考古专业博导吴春明长期猥亵诱奸多名
女学生事件；今年5月份时，研二学生李鹏“命丧导
师工厂”事件等等。

对于一些高校导师权力过大的现象，需要建
立健全相关制度，对导师权力加强监管与约束。要
让师生间的关系回归正常，让导师不再“不务正
业”，这也有必要不仅让导师能对学生进行评价，
也要让学生有对导师进行监督的权利，让学生有
给导师进行评价的权利，还要加强社会监督。对于
这样的“零分导师”，要能尽早驱逐出导师行列，以
免他们辱没教师这一神圣的职业。

9月20日，交通运输部发布了2015年全国收费
公路统计公报，统计公报显示，截至2015年底，全
国收费公路里程16 . 44万公里，其中，高速公路
11.70万公里；全国收费公路累计建设投资总额为
69488.5亿元，债务余额为44493.7亿元；通行费收
入为4097.8亿元，支出总额为7285.1亿元，通行费
收支缺口3187 .3亿元——— 换言之，去年全国收费
公路亏损3187亿元。（9月20日人民网）

收费公路或是收费高速公路的收支状况，是
一项关乎多数国民的公共事务，公路收费从哪里
来又将到哪里去，它理当变得公开且透明。但不
能接受的，是公报所透露出的收费公路巨亏的事
实。倘若真如新闻所说，去年全国收费公路亏损
3187亿元，这显然不符合公众对于收费公路的习
惯性认知。

早在2012年，就有媒体报道，沪深两市一共有
19家高速公路上市公司。从公开数据看，这些公
司的销售毛利率高得惊人，其中，50%的毛利率常
见，60%、70%，甚至80%以上也能见到，它远远超
过被指为暴利的房地产行业30%-40%的毛利率。
高速公路上市公司的毛利润如此吓人，其他经营
的收费公路收入相必也不会差到哪里去。这实在
无法被理解的事实：这边厢，收费公路的经营状
况一直良好，那边厢，全国性的收费公路仍然呈
现出巨亏的状况，现实问题到底出在哪里？

按照交通运输部的公开解释，收费公路的到
期债务本金和利息，才是全国收费公路巨亏的缘

由所在。换言之，收费公路的经营状况的确“蒸蒸
日上”，甚至呈现出暴利状态。但与此同时，地方
政府贷款建设收费公路的热情，却一直未见衰
减。他们习惯性地向银行贷款修路，此种建设热
情甚至完全不顾及当地的实际情况。当历年的贷
款本金与利息存在，甚至超过收费公路的经营收
入，那么收费公路的连年亏损，其实是必然的。当
地方政府过度沉迷于此，亏损甚至会逐年递增。

尽管国家公路网的规划在日益成熟，对于收
费公路的建设比例也逐年限制，但在不少地方政
府的视角中，收费公路仍然是一种天然可自设的

“提款机”，由此他们可以忽略地方的实际发展情
况，可以对现实的要求和规范视而不见。而其衍
生的，既会有贷款修路—收费—继续亏损的畸形
链条，也会有公众对于收费公路坏印象的挥之不
去。

如何来审视交通运输部给出的该份公报？对
亏损结论单纯地加以否定，是肤浅的，我们必须
看到亏损背后真实的发生链条。正因为如此，对
于“收费公路总体巨亏”，至少有两个维度的观察
视角。一方面，既然是信息公开，交通运输部理当
公布更多关于“亏损”的具体数据，将亏损情形真
实地陈列于公众之前；另一方面，对于收费公路
的建设和管理，理当更多地纳入到法制化的轨道
中来。有刚性的法治，才不会有对于收费公路建
设的疯热，毛利润惊人的收费公路也才不会反常
地亏损。

广告

注意收费公路

巨亏背后的发生链条
□ 王 聃

谁来约束

导师肆意打零分的“权力”
□ 戴先任

办好学校食堂才能根治“小饭桌”问题
□ 杨润勤

警惕高房价

带来的精神压力
□ 李劭强
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